

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 844

Palma de Mallorca.—Viernes 15 de Febrero de 1924

Precio: 10 céntimos

AL MARGEN DE UN BANQUETE

La segunda enseñanza

Ramiro de Maeztu acaba de ser obsequiado con un banquete, por su reciente campaña sobre la reforma de la enseñanza, en el sentido de intensificar la de algunas asignaturas básicas.

No creíamos que de los antecedentes del «Rodrigo Mañaria» de tiempo atrás pudiera esperarse, en los actuales momentos, una trascendental digresión acerca de la intensificación del latín en el bachillerato. Otros temas debían haber guiado su pluma, temas más perennemente actuales, más en concordancia con el sentir de la opinión que en años pasados logró traducir Maeztu.

Más, puestos en el plano de lo efectuado, vamos a hacer unas pequeñas consideraciones.

Es, en realidad, muy útil y conveniente que el bachillerato sea en adelante cosa distinta de lo de ahora: hoy no es sino el vestíbulo para penetrar en las facultades, el título de bachiller no representa sino la llave para abrir la puerta de la Universidad.

Más acertado sería que el bachillerato constituyera *per se* una preparación suficientemente sólida para disponer el espíritu en la lucha por la vida.

A eso tiende, en último término, la modificación que propone Ramiro de Maeztu.

Pero para que sea posible dar el salto que ello representa necesita nuestra juventud escolar ir a los Institutos con una mayor base de conocimientos ya que del programa reducido de una escuela primaria no puede ascenderse, de golpe, a un intenso trabajo de estudio.

Y esa preparación sólo podrá obtenerse, haciendo objeto de una reforma previa al Magisterio. Mientras exista el tipo de maestro que tiene que luchar con un centenar de niños, de diferente edad y condición, nada fundamentalmente útil puede esperarse de la escuela. Antes que reformar los Institutos (y al emplear esa palabra quedan en ella comprendidos todos los centros de segunda enseñanza) hay que reformar las escuelas en el sentido de hacerlas más capaces para el fin que se anhela de que sean verdaderos centros de instrucción y cultura.

También debe ser objeto de previa reforma el profesorado de primera enseñanza, exigiéndole mayores conocimientos, mayor preparación científica, y compensándole debidamente.

Sólo así podrá esperarse que de las escuelas salgan los niños con preparación suficiente para dedicarse al estudio del programa que, como modo de salvación del país, defiende Ramiro de Maeztu.

Si no se adopta este camino se corre el peligro de que los Institutos sean abismos sin fondo en los cuales caigan para no salir, las futuras generaciones que habrán llegado a ellos faltas de preparación adecuada para acometer obra tan densa y profunda.

Intentar una reforma parcial en los Institutos sería en extremo peligroso porque podría tener como consecuencia convertir la segunda enseñanza en una especie de compartimento estanco inaccesible para muchos estudiantes.

La reforma de la enseñanza debe ser integral; de otro modo nada se logrará, pues una intensificación parcial no ha de producir los fecundos frutos que se promete de su plan Ramiro de Maeztu.

NUESTROS COLABORADORES

El entierro de Lenin

En un grabado impresionante que publica la prensa gráfica, he visto el entierro de Lenin. Sobre el blanco sudario de la nieve, al pie de las murallas asiáticas del Kremlin, una muchedumbre enlutada, solemne, se adivina sobre la nieve su funeral silencio, sigue en apurada procesión el féretro del dictador. Una bandera, que debe ser roja o negra, lo precede, extendida al aire glacial. Se ven mujeres, damas y niñas, que uniforman las polainas, el gorro de piel y el abrigo de la estopa, entre dos simples hileras de guardias rojos de aspecto sibiriano.

Hay algo de singularmente doloroso en este acompañamiento, como en el cortejo de un ajusticiado. Hay algo también de consagración y de profundísimo homenaje. Diríase que el muerto es Rusia... No es sólo un silencio de respeto, es un mutismo de estupor, el que se adensa en torno de este féretro, el que se ha de cerner quizás perennemente sobre la tumba en que lo encierran, bajos las torres del Kremlin. Esa tumba dirá quizás a las generaciones del novecientos lo que ha dicho a las pasadas y a la nuestra aquel sarcófago de los Inválidos, hecho a la medida de un coloso, donde duerme Bonaparte.

¡Quién sabe si, como a Napoleón la musa crismada de Manzoni, el ángel de la suprema piedad humana no ha de dar un día el oscuro de paz a esta sombra fría y torva del ejecutor de un siglo!

Ciertamente este hombre llegó a la dictadura por un áspero camino de sacrificios: conoció el duro destierro en la Siberia, y los días sin pan y el misero trabajo cotidiano en su refugio de Suiza, y las austeridades del estudio, y la meditación descarnadora, y la llama interior que quema y que consume,—y el luto por un hermano muerto a manos del verdugo...— Muchos evocarán sobre la tumba de Lenin legiones de espectros ensangrentados.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Comandante de Palma don Avelino Banquells.

Imaginería.—Id. de id. don José Moragues.

Hospital y provisiones.—1.º capitán de Palma.

Yo evoco la sombra tenebrosa de este simbólico cadalso.

Y he aquí un jefe de estado que no juega con su oficio. He aquí un hombre sin disfraz y que no cree en las palabras, luchando duramente, sangrientamente, con el caos, la mirada desviada, árido el corazón y fría la cabeza, con la cruel rectitud de un Robespierre incorruptible; la victoria trembunda mandando en el imperio de los caéres y que desde el poder comparte aún estoicamente las privaciones y la miseria de su pueblo, hasta sacarle a la orilla a través de un lago de tinieblas.

Lo que más impresiona en este hombre agotado por su obra, en esta vida que se extingue penosamente en una silla de inválidos, es su seriedad terrible. Si es difícil querer al despoja proletario, pues todo en él, hasta su figura, parece rechazar o mantener a distancia—sin que una humana debilidad invite a la simpatía,—no respetarle es imposible.

Una observación me ha conmovido en un artículo que acabo de leer en ocasión de su muerte: refiérase al orgullo nacional con que han hablado de él los mismos periódicos que publican en Berlín los emigrados rusos enemigos del régimen bolchevista. Porque Lenin era racionalmente moscovita, y los terribles experimentos que ha practicado en la carne viva del pueblo ruso hasta llegar de nuevo a estructuralo, marcando la dirección de una nueva sociedad, pueden ser para su nación la gloria de mañana.

Al pie de las torres del Kremlin, guardador de sus despojos, que vieron los días siniestros y turbulentos de la Revolución roja, esta comitiva densa, interminable, de pueblo en orden que, con un silencio de estupor y de respeto, acompaña el féretro, entre dos hileras de guardias, habla de la obra de Lenin con funeral elocuencia.

ALANIS

Vigilancia.—8.º oficial de id. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Baldemero de la Portilla.

Orden de la Plaza del día 13 de Febrero de 1924

Al hacerme cargo de este Gobierno no creí nunca el sentimiento que me produciría el cesar en él, lo cual es debido a las muchas atenciones recibidas por los señores jefes y oficiales que me han hecho sumamente fácil el mando. Al despedirse

pues de vosotros no puede menos de expresaros su más sincera gratitud y deseáros muchas prosperidades en la carrera a la par que recomendaros sigáis siempre cumpliendo con vuestro deber acentuándolo cada vez más para mayor honra y gloria de la Patria, el que hasta ahora ha sido vuestro General Gobernador, Challer.

Orden de la Plaza del día 14 de Febrero de 1924

A las once y media de mañana se practicará en el Hospital Militar de esta Plaza en la forma prevenida el reconocimiento de los individuos de la clase de tropa enfermos en el expresado establecimiento propuestos para su declaración de inutilidad, así como el de los que deban disfrutar licencia temporal.

El General Gobernador interino, Cabriñety.

Disposiciones oficiales

Vuelta al Servicio.—Se concede la vuelta a activo, procedente de supernumerario sin sueldo, al comandante de Infantería don Jaime Soler Ortador, quedando disponible en esta Capitanía general.

HOY LLEGARÁ

La flotilla británica

Según noticias recibidas por el Consulado de Inglaterra hoy a las 3 de la tarde llegará a este puerto la escuadrilla de buques de guerra ingleses procedentes de Barcelona.

Del Carnel

El nuevo gobernador de la provincia, general don Enrique Martín Alcoba, ha tenido la atención de participarnos la toma de posesión de su cargo y de ofrecernos su especial cooperación para cuanto al servicio público se refiera, así como el testimonio de su distinguida consideración personal.

Agradecemos al señor Martín Alcoba la atención que le hemos merecido y procuraremos coadyuvar, en lo que de nosotros dependa, a que su gestión en el mando de la provincia sea la más plausible y acertada.

Se encuentra en esta capital el delgado regío para la represión del contrabando don Joaquín Echagüé, quien viene en viaje de inspección.

Dentro de breves días, y procedente de Alicante, llegará a esta ciudad el jefe del Estado Mayor Central nuestro paisano don Valeriano Weyler, quien permanecerá unos días al lado de su hermana.

De regreso de Barcelona vino ayer el redactor de «La Última Hora» don José Tous Lladó.

También visitaron de Barcelona el presidente de la Federación Patronal don Gabriel Carbonel, don José Fernández y el comerciante señor Avellaner.

El ex diputado a Cortes por esta isla y capitán de Caballería don Fernando Weyler Santacana, ha sido agraciado por el Gobierno de Portugal, con la encomienda de la Orden de Santiago de la Espada.

Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora doña Adela Kobs y Meyer, madre del pintor don Vicente Furió.

La anciana señora baja al sepulcro rodeada del cariño de los suyos y de la consideración y estima de cuantos la tratan.

A su familia toda acompañamos en el pesar que en tal trance les embarga.

En la Iglesia Catedral Basílica se celebró ayer el enlace del tipógrafo de los talleres de EL DIA don Jaime Mir Vidal, con la agraciada y simpática señorita Catalina Berdy Vidal.

Actuaron de padrinos del enlace el oficial del Registro de la Propiedad don Juan Mir y el comisionista don Gabriel Bosch, nuestro Director don Rafael Ramos Togores y el oficial de la Notaría don Pedro Alcover y don Marcos Rigo.

Bendijo la unión el Pbro. señor Vich. Los desposados salieron para Felanitx, en donde pasarán los primeros días de luna de miel.

Deseamos a la novel pareja toda suerte de dichos y felicidades.

Cámara de Comercio

Se ha recibido en la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad, una carta del Consulado de México en Palma de Mallorca, en la que participa que según telegrama de la superioridad se ha reanudado oficialmente el tráfico con Veracruz.

Lo que se pone en conocimiento por medio de este periódico, para que se enteren el Comercio y la Industria de estas Islas.

«El Liberal» publica un artículo de Unamuno rechazando una propuesta del Partido Nacional.

Dice que en política no entiende que pueda ser eso de «partido nacional», que no resolvería ni reconstruiría nada.

No hasta—añade—tener buena voluntad para gobernar, y los que no tengan nada más que se arrinconen.

EN EL MUSEO DIOCESANO

Diferentes etapas de la historia de Sa Pobla

Conferencia por don Juan Parera, Pbro.

Ayer, a la hora de costumbre, el párroco de Sa Pobla don Juan Parera, dió su anunciada conferencia.

El presbítero señor Parera publica en Sa Pobla una revista histórica con el título de «Sa Marjal» cuya publicación emprendió en vista de la escasez de datos históricos que se conocían sobre Sa Pobla ya que la historia de este pueblo, excepto lo que dejó escrito Quadradó en la historia de «Las Baleares» bien puede decirse que permanecía ignorada.

En «Sa Marjal» se han publicado todos los documentos que ha podido encontrar acerca de la historia de Sa Pobla, que no son pocos.

El conferenciante dijo que dividiría su disertación en cuatro partes: en estudiar la época primitiva, en otra la época romana, en la tercera la árabe y, por último, leyería datos históricos de la época moderna.

Epoca primitiva

Poblaban Mallorca tribus guerreras, de hombres ágiles, briosos y valientes.

La principal arma de que se valían era la honda.

Los honderos baleares, tales eran su fuerza y destreza, eran en todas partes temidos y respetados.

Los honderos de Mallorca llevaban tres hondas: una para tirar a gran distancia, otra para no tan largo trecho y otra para el lanzamiento de piedras pesadas.

En Sa Pobla, en las inmediaciones de «tlayots», se han encontrado gran número de piedras de las que se preparaban para el lanzamiento en honda.

Estas piedras son de forma esférica, algunas muy pesadas y casi todas de pedernal.

Cuéntase que los madres, para adiestrar a sus hijos en el manejo de la honda, les colocaban la comida en lo alto de una peña, para que ellos la derribaran a cantazos.

El conferenciante, después de hacer una reseña de lo que debían ser Mallorca y Sa Pobla en los tiempos prehistóricos pasa a ocuparse de los «tlayots», algunos de los cuales están construidos con piedras cuyo peso no baja de 200 quintales.

Proyectáronse fotografías de monumentos megalíticos de esta clase existentes en Menorca—en donde hay unos 17 muy notables—el de Artá—que es el mayor y mejor conservado de Mallorca—y el de Benimaría, de Sa Pobla.

Se supone que este debía ser una pila para la ofrenda de sacrificios humanos a las divinidades gentiles.

Hay que sustentar esta creencia—en contra de lo que muchos investigadores afirman refiriéndose a monumentos similares—el haberse encontrado en dicho «tlayot» tierra calcinada, huesos, carbones y piedras policromadas (estas probablemente de origen fenicio).

Por lo tanto hay que creer que los druidas, u otros sacerdotes de otras religiones paganas, debían sacrificar allí las víctimas cuya inmolación debía calmar la cólera de los dioses o predisponerlos en favor de los humanos.

El conferenciante hizo un breve estudio del sentimiento religioso en la época prehistórica y leyó unas palabras de Menéndez y Pelayo que a ello hacen referencia.

Terminó esta parte de su conferencia citando particularidades—ayudado por proyecciones—de los principales megalitos.

Continúan con la máxima actividad posible las operaciones que se llevan a cabo en nuestra máquina, y que nos obligan, contra nuestra voluntad, a editar los números de cuatro páginas.

Hoy podemos ya anunciar que el próximo martes EL DIA recobrará su formato habitual.

Gobierno civil

Durante la mañana de ayer recibió el Gobernador general Martín Alcoba gran número de visitas oficiales que fueron a cumplimentarle.

En Capitanía General recibió al elemento militar.

En el Gobierno civil dieron cuenta a los reporteros de que se había recibido una comunicación del vice-consul en Palma de los Países Bajos notificando que—según sus noticias—el día 16 llegaría el acorazado «Tromp» que permanecería en nuestro puerto hasta el día 19.

En el «Boletín Oficial» de ayer se publica la siguiente circular:

de Mahón comparándolos con los monumentos megalíticos de Sa Pobla.

Epoca romana

En Sa Pobla existen aun vestigios de la civilización romana, el principal de los cuales son los restos de un recinto amurallado.

Cerca de este se encontraron dos pesos de plomo con una curiosa inscripción en bajo relieve.

Uno de estos ejemplares lo conserva el señor Parera y el otro—a pesar de su extraordinario valor—fué vendido en catorce pesetas para ser fundido.

También se encontraron monedas de la República Romana y otras acuñadas por los Emperadores romanos.

Un campesino, efectuando la labranza, encontró cerca de un almad de monedas de plata romanas, todas diferentes; acuñadas centenares de años antes de Jesucristo.

Igualmente se encontró en Sa Pobla una lámpara romana cristiana que, sin duda alguna, es la más notable de las encontradas en Mallorca.

Dicha lámpara tiene una orla de cruces muy bien grabadas, un cordón en alto relieve y en el centro del plato el anagrama de Jesucristo.

Dicha lámpara figura en la colección de don Jaime Planas, hoy propiedad de sus sobrinos.

Muy poco más se sabe acerca de este aspecto.

Epoca árabe

De este periodo ha quedado muy poco en Mallorca y bien puede decirse que nada en Sa Pobla, excepto de unas cuantas monedas.

Lo único que se ha conservado son los nombres que los árabes dieron a algunas posiciones y lugares de Sa Pobla.

Sin embargo la calle más antigua de Sa Pobla (actualmente calle de San Juan) tiene un aspecto verdaderamente moruno y alguien la coloca en esta época.

Otros aspectos de la historia de Sa Pobla

—El oratorio de Castruch fué el más antiguo de Mallorca y bien puede decirse que ha contemplado la evolución y crecimiento de Sa Pobla.

—El Rey Jaime II dió el nombre de villa a Sa Pobla que antes era considerada como un caserío agregado a Campanet.

—Durante el dominio de los gitanos La Pobla fué teatro de grandes y decisivas batallas.

—En Petra existe un pozo llamado «Pou de Sa Pobla». Se le llama así porque durante una sequía que asoló Sa Pobla, aquel pozo evitó los estragos de la sed.

Sa Pobla en nuestros días

Finalizó su conferencia el párroco de Sa Pobla haciendo una exaltación del progreso de Sa Pobla, especialmente en cuanto a lo que se refiere a agricultura, que es de cada día más floreciente.

Dedicó especial atención a la historia, como su importancia merece, la conducción de aguas y sistemas de riego.

El conferenciante fué objeto de cariñosos aplausos.

Mossen Alcover anunció la próxima conferencia.

La dará el catódico don Gabriel Lladrós y versará acerca de: «Pollensa romana y Alcudia medioeval».

«Habiendo cesado en el día de hoy en el cargo de Gobernador Civil de esta provincia el Excmo. Sr. General de División D. Lorenzo Challer Cortés, con esta fecha me hago cargo del mando de la misma.

Lo que se publica en este «Boletín Oficial» para general conocimiento.

Palma 13 de Febrero de 1924. El Gobernador, Enrique Martín Alcoba.»

30 años atrás

15 Febrero 1894.—El año agrícola seguía en Mallorca del mismo modo que se inició, esto es, espléndido y favorable.

Notas

Municipales

Para la formación del Registro Fiscal

El miércoles, reunida la Comisión de Hacienda, fueron abiertos los pliegos presentados al concurso para la formación del Registro Fiscal.

De las siete proposiciones presentadas en el citado concurso, cinco de ellas fueron en principio desechadas por la citada Comisión, encargándose al Contador Municipal señor Oliver, que estudiara todos los pliegos presentados, para mejor estudio de los concejales.

Hoy el Ayuntamiento llevará a cabo la visita oficial al Gobernador

Esta mañana a las doce, el Ayuntamiento de Palma, en corporación, llevará a cabo la visita oficial al nuevo Gobernador de esta provincia General Martín Alcoba.

Visitas del Secretario del Ayuntamiento

Ayer el Secretario de este Ayuntamiento don Antonio Roselló Cazalet estuvo a despedirse del general Chaillet por haber cesado en las funciones de Gobernador de estas islas.

Igualmente el señor Roselló estuvo a cumplimentar al nuevo Gobernador general Martín Alcoba.

GACETILLA

EL TRÁFICO CON VERACRUZ.—Nuestro distinguido amigo el Cónsul de México en esta ciudad don Luis Karakad se nos comunica, rogando lo demos a la publicidad, haber recibido un telegrama de la Superioridad, que dice: «Con satisfacción comunico tráfico Veracruz reanudado oficialmente puede comunicarlo Comercio Jurisdicción».

LA FEDERACIÓN DE LA PRENSA DE ESPAÑA

Las Bibliotecas Populares

Se ha constituido recientemente en Madrid, en virtud del acuerdo tomado en la asamblea celebrada en Sevilla, la Federación de la Prensa de España integrada por las Asociaciones locales de la misma. Esta Federación ha empezado la serie de sus publicaciones con la de una Memoria relativa a la organización de bibliotecas populares, de acuerdo con la iniciativa del presidente de honor de la Federación don Eugenio d'Ors. Precede al desarrollo del proyecto, redactado por su iniciador, un prólogo de don José Francisco Rodríguez, también presidente de honor de la Federación. Esta ha instalado sus oficinas en el local de la Asociación de la Prensa de Madrid, calle de Barrocas núm. 12.

La Junta Directiva de la nueva entidad ha quedado constituida del siguiente modo:

- Presidentes de honor don José Francisco Rodríguez y don Eugenio d'Ors.
- Comité Directivo. Presidente don Rufino Blanco; Vicepresidente 1.º don Juan Barco; Vicepresidente 2.º don Manuel Sánchez del Arco; Tesorero don José Rocio Rodero; Secretario don Eduardo Palacio Valtés y Vocales don José M.º López de Valencia, don Ramiro Castro de Bilbao, don Enrique Vives de Palma de Mallorca, don José García Álvarez de Girona, don José Segura de Santander y don Félix Letre de Zaragoza.

ENFERMEDADES DEL GANADO

El "mal rojo" en Montuiri

En el Boletín Oficial se publica la siguiente circular gubernativa:

«Habiéndose registrado varias bajas por las enfermedades rojas en el ganado de cordera del término municipal de Montuiri y resultando del análisis practicado en el Laboratorio bacteriológico regional de esta provincia ser el «Mal rojo», a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se hace la declaración de dicha epizootia en aquel término municipal y se declara:

- 1.º Zona infecta: el predio «San Company».
- 2.º Zona sospechosa: Norte del predio «San Serveret»; Sur, «San Gallana»; Este, «San Boivas» y Oeste, «Puig moltó».
- 3.º Queda prohibida la celebración de mercados ferias, ventas ambulantes y exposiciones o concursos en cuanto se refiera a la concurrencia de ganado porcino en el expresado término.
- 4.º Para la circulación del ganado de cordera en esta provincia, sus dueños o conductores deberán ir provistos de la guía sanitaria, que será expedida gratuitamente por el Inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuarias del punto de procedencia.
- 5.º La ocultación de esta u otras enfermedades a infecto-contagiosas o parasitarias comprendidas en la ley de Epizootias, así como el incumplimiento de dejar inspeccionados los cadáveres y demás medidas de policía sanitaria serán castigadas con la sanción que corresponda, debiendo los dueños de los animales enfermos ponerlo inmediatamente en conocimiento de la autoridad municipal.

Los señores Alcaldes dispondrán la mayor publicidad a la presente circular por los medios de costumbre a fin de que los ganaderos, criadores, abastecedores, pastores y tratantes en ganado conozcan estas disposiciones y ordenarán, lo mismo que los agentes de mi autoridad, la detención de toda expedición que no vaya provista de la guía sanitaria.

STUDEBAKER

El coche de la aristocracia
3 Chassis distintos — 22 Carrocerías
OLMOS, 101

DEPORTES

Foot-ball.—La Federación de futbol destituye al Colegio de árbitros

En Madrid acaba de tener lugar un conflicto entre la Federación de Futbol y el Colegio de árbitros, que por lo visto traerá consigo graves consecuencias.

Según parece, en el terreno del Madrid debía efectuarse un partido entre Clubs del grupo B.

La hora del partido era las nueve de la mañana, pero a esta hora todavía no había empezado la lucha.

A las diez, aún no se jugaba, y a esta hora un personaje del Madrid se presentó en el terreno de juego y suspendió el partido que debía celebrarse, alegando para ello que debía tener lugar otro match en aquellos momentos.

Después el mismo Colegio se hizo solidario de lo ocurrido, y parece que ha protestado ante la Federación, embrollándose de tal forma la cuestión que finalmente ésta ha disuelto el Colegio de árbitros.

Ciclismo.—El «caso» Bover

El periódico profesional *La Jornada Deportiva* en su edición correspondiente al 13 del actual, inserta una sensada crónica enviada desde Palma, tratando el «caso» Bover, en relación con la pasividad hasta ahora observada por el «Veloz Sport Balear».

Como quiera que las divergencias que hace el autor del escrito giran todas ellas en torno del criterio por nosotros «exteriorizado» en estas columnas, nos limitamos a recoger los últimos párrafos del aludido artículo, los cuales suscribimos íntegramente, esperando será acogida la idea en los centros deportivos de Cataluña, con el cariño a que siempre se hizo acreedor el buen amigo Bover.

«Estos últimos tiempos hemos leído mucho acerca del envío de corredores al Tour de France, como desagravio a Bover, creemos que ante su elogiable conducta, resistiéndose a tentadoras ofertas por parte de estos elementos, de tomar parte en pruebas organizadas por Sociedad descalificada, las Sociedades ciclistas catalanas no deben olvidar al formidable Bover, invitándole para que salga de su forzosa inactividad.

«Cual nos atrevemos a afirmar que con Bover tenemos los catalanes una deuda moral que cumplir más que ninguna Sociedad ciclista de Cataluña, la entidad superior. Queda nombrada la Unión Velocípédica Española. Nada podría hacer la dirección de nuestro ciclismo para premiar la gesta de quien tan estoicamente aguanta tentadoras ofertas.

Un detalle, para nosotros elocuentísimo: Bover luce en la solapa de su americana la insignia de la U. V. E.»

El partido «Balears» «Regional»

Nos comunican de la «U. P. M.» que habiéndose incautado de su campo el Comité Provincial Balear de Clubs de Foot-ball para el partido de desempate entre los equipos «Balears» «Regional» los socios vendrán obligados a adquirir la correspondiente entrada para dicho partido.

Al mismo tiempo hace presente que hasta el Domingo a las 12 se despacharán localidades y entradas en su local social, Borne, 20.

Teatros

Lírico
En vista del éxito obtenido y a petición del público, la Empresa ha decidido contratar por tres funciones más a Bianquita Suárez.

Dichas funciones empezarán hoy reemplazando la celebrada con una nueva repertorio.

Además debutará la notable bailarina española Pilar Belli, celebrada artista que se presenta con verdadero éxito y que acaba de obtener un verdadero éxito en el Teatro Eldorado de Barcelona, donde ha sido nuevamente contratada para cuando acabe su actuación en Palma.

Balear

Para mañana se anuncian dos únicas representaciones de la revista local *Jesús que es de gran ciutat*.

Las representaciones de dicha revista serán en sesión continua alternando con ellas un escogido programa de cine.

La empresa de dicho teatro anuncia que, aprovechando la estancia en Mallorca del artista belga Mr. Bosco, *El Diablo rojo*, le ha contratado para que el próximo domingo de tres exhibiciones de sus trabajos de magia y prestidigitación.

Moderno

El programa proyectado ayer estuvo rotundo éxito.

La cinta «Confesión Tardía» es un magnífico asunto, muy bien interpretado y cuya dirección ha corrido a cargo de Augusto Genina, quien ya dirigió producciones, como *Femina*, *Adios juventud* y otras de los buenos tiempos de la industria italiana del film, que parece no quiere conformarse de estar relegada en la forma que lo ha venido estando hasta ahora.

Protectora

Ante numerosa concurrencia se estrenó ayer la segunda y última jornada de «Sobre las Ruinas del mundo» siendo celebradas las emocionantes escenas de la obra.

Llaman mucho la atención unas vistas de aviación con muy bonitas combinaciones efectuadas por una escuadrilla de aviones de combate.

Hoy se proyecta nuevamente esta película y además se presenta J. Warren Kerrigan en la artística película «Corazon domado».

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Jueves 14

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Estrellas, con pasaje y carga general.

Salidas

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, el vapor correo «Ciudad de Palma».

Crónica del puerto

Ha pasado a la dársena del Mollé, la balandra «Hermilia», para ser tumbada y limpiar de fondos.

—Se halla en expectación de destino el pallebote «Trinidad».

—Por causa del temporal continúan refugiados en este puerto el pallebote «Diligencia» y las pajaras de laudes que se dedican a la pesca del «bous».

—Procedente de Mallorca es esperado en este puerto el vapor «Unión» de la matrícula de Sóller, con carga general.

Servicio de vapores

VIERNES

- De Palma para Barcelona a las 21.
- De Barcelona para Palma a las 20'30.
- De Barcelona para Ibiza a las 17.
- De Palma para Mahón a las 20'30.
- De Palma para Cabrera a las 7.
- De Cabrera para Palma a las 14.

El tiempo

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer
Presión atmosférica. 750,7 mm.
Característico de la tendencia. Bajando d, subida barométrica. -0,4 mm.
Dirección y fuerza del viento. W -4
Estado del cielo. Nuboso
Temperatura. 12,4
Humedad relativa. 81
Temperatura máxima del día 13. 13,9
Id. mínima id. 11,4
Id. del mismo día al descubierto. 9,6
Lluvia en 24 horas. 0,0

Telegramas recibidos

Bajoll (Mahón) 14 a las 8. — Barómetro 751'. Termómetro 12'. Viento Sur-este fresco. Mar marejada gruesa. Cielo acachulado.

Alcedia 14 a las 9'20. — Viento Sur-este fresco. Mar del mismo. Cielo cubierto.

Andraitx 14 a las 10. — Viento Oeste muy fresco. Mar muy gruesa. Cielo acachulado.

Soller 14 a las 10'30. Viento Oeste fresco. Mar gruesa. Cielo nuboso.

Aleants 14 a las 12. — Viento Oeste fresco. Mar marejada gruesa. Cielo nuboso.

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Un marino se vuelve loco

Un marino, en Andraitx, en el «Café Moderno» sufrió un ataque de locura. A la mañana siguiente fué conducido al hospital civil de Palma.

¿Porqué la injurió?

En Montuiri la muchacha María Mayol Picoval, de 19 años, soltera, denunció a la Guardia civil que el joven Juan Manera Vi h (a) *De se costa*, soltero también, de veinte años de edad, la había insultado con palabras deshonestas. La guardia civil denunció al joven nombrado al juzgado.

Religiosas

Santos del día

San Faustino y San Jovita, mártires, y Santa Agape, virgen y mártir.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Francisco, dedicadas a San Antonio de Padua, Exposición a las seis; a las diez, Tercin y Misa mayor.

Por la noche, a las seis, trozo de la Corona, meditación, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En la parroquial iglesia de Santa Eulalia, a las diez y media, se celebrará una solemne Misa de Requiem en sufragio de todos los suscriptores y bienhechores de las obras de restauración de esta Iglesia, que pasaron a mejor vida.

Visita.—A Ntra. Sra. de la Asunción, en la Catedral.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y de conformidad con lo preceptuado en el artículo 14 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca, a los señores Accionistas a la Junta General ordinaria, que se celebrará el día 25 de los corrientes, a las doce, en el domicilio social.

Los señores Accionistas que deseen asistir podrán proveerse de la correspondiente papeleta de asistencia que les será facilitada por la dirección de la Sociedad, depositando al efecto sus acciones en la misma, con 24 horas de anticipación por lo menos, a la señalada para la celebración de la Junta.

Palma 8 de Febrero de 1924.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Manuel Fuster

CINE LA PROTECTORA

De 6 a 11 Salón de novedades
Sobre las ruinas del mundo
Segunda jornada y final
CORAZON DOMADO por J. WARREN KERRIGA
Y UNA CÓMICA

LA PROVIDENCIA

Por final de temporada se liquidan todos los artículos atafados, lana punto inglés:

- CANISSETAS - PANTALONES - REFAJOS - IMPERIOS, etc., etc. todo AL COSTO
- GRAN BARATURA en
- Pañuelos de bolsillo Todos tamaños desde ptas. 2'50 Docena
- Idem de Hilo extra (lino puro) 10'00
- Medias y Calcetines de Seda, Hilo y Algodón 1'00 el par
- Sábanas Algodón Clase superior, todos tamaños 10'00
- Telas Hilo (lino puro) 6'50 metro

No comprar sin antes visitar **LA PROVIDENCIA**
(La casa que vende mejor y más barato)
SAN MIGUEL, 50 - 52. PALMA

BAJO EL NUEVO RÉGIMEN

La actuación del Directorio

Retormas en la marinería de la Armada

Publica la *Gaceta* el siguiente decreto: «Artículo 1.º Los artículos 14, 16, 19, 20, 27, 83, 86 y 108 de la vigente Ley de Reclutamiento y Reemplazo de la marinería de la Armada y de organización de reservas navales de 19 de Noviembre de 1915, serán substituidos por los siguientes:

«Art. 14. La duración en el servicio de la Armada será de doce años.

«Art. 16. Constituirán el reemplazo de cada año, con arreglo al artículo 9.º, y pasarán durante el mismo a la primera situación del servicio activo todos los inscritos del alistamiento formado durante el anterior que no hayan sido excluidos del servicio de la Armada ni declarados prófugos.

«Art. 19. Pasarán a la segunda situación del servicio activo:

«Primeros. Los marineros comprendidos en llamamientos ordinarios al cumplir tres años de permanencia en la Armada, contados desde el día de su incorporación a filas.

«Segundo. Los inscritos disponibles que no hubiesen ingresado en filas por ser excedentes del cupo asignado a su Trozo en el reemplazo respectivo, cuando pasen a dicha situación los marineros del mismo compuesto en los últimos llamamientos ordinarios del año de su reemplazo.

«Art. 20. Pasarán a la reserva los individuos de la segunda situación del servicio activo al cumplir ocho años desde la fecha de su ingreso en la primera.

«Los individuos de la reserva, al cumplir los cuatro años de permanencia en ella, recibirán su licencia absoluta y serán baja en la Armada.

«Art. 27. Todos los individuos que constituyan el reemplazo de un año estarán obligados durante el mismo a incorporarse si fuesen llamados para recibir instrucción militar y marinería por un período de tiempo que no excederá de tres meses y que les será de abono para el cumplimiento de los tres años de permanencia en la primera situación del servicio activo.

«Art. 83. Dentro de los diez últimos días del mes de Diciembre se presentarán a los comandantes de los respectivos Trozos todos los inscritos que, con arreglo a las disposiciones de esta ley, figuren en el alistamiento y deban ingresar al año siguiente en la primera situación del servicio activo, incluso los exceptuados con arreglo al artículo 64.

«Art. 86. Los inscritos que, sin causa justificada, dejen de presentarse al comandante de su Trozo para recibir la cartilla naval, dentro de los diez últimos días del año de su alistamiento, serán corregidos con una multa de 25 a 50 pesetas, o el correspondiente arresto subsidiario, a razón de un día por cada cinco pesetas, caso de insolvencia, que impondrá el comandante del Trozo.

«Art. 108. Serán declarados prófugos los inscritos que, hallándose comprendidos en un llamamiento o citados para concurrir a ejercicios, maniobras o instrucción, no se presenten dentro del término que al efecto se les señala.

«Art. 2.º El Gobierno procederá, oyendo al Consejo de Estado, a la reforma de los artículos pertinentes del reglamento para la aplicación de la ley de Reclutamiento y reemplazo de la marinería, aprobado por Real decreto de 25 de Abril de 1923, introduciendo las oportunas modificaciones, de acuerdo con las hechas en los preceptos de la ley a que se refiere el art. 1.º del presente decreto.»

La constitución de sociedades y las incompatibilidades

La «Gaceta» publica la real orden en la que se dispone se declare que el citado artículo, en relación con los demás de dicha soberana disposición, especialmente con el artículo 1.º y 2.º no debe interpretarse en el sentido de que en todas las escrituras de constitución de sociedades se consigne lo que dicho artículo se manifiesta respecto a incompatibilidad y que

solo debe obligatoriamente consignarse en aquellas escrituras que contengan Estatutos o Reglamentos en que aparezcan claramente sus fines o propósitos de contratación o relación con la Administración pública central, provincial o municipal, pudiendo, por tanto, inscribirse en el Registro mercantil aquellas sociedades que no sean de esa naturaleza, aunque no se haga la consignación de lo dispuesto en el artículo cuarto del citado real decreto en la escritura correspondiente.

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad convoca la General para celebrar sesión ordinaria en esta oficina central el día 2 del próximo Marzo a las 12 del día.

La lista de los accionistas puede verse en la Secretaría de la misma Sociedad.

Las cartas de representación a que alude el artículo 20 de los Estatutos sociales, se admitirán en dicha Secretaría durante las horas de oficina hasta las 2 de la tarde del día 1.º del expresado Marzo.

Palma 14 de Febrero de 1924.—El Presidente, Juan Aguiló.—P. A. de la J. de G.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

LIQUIDACION

De máquinas de escribir de Ocasión, a mitad de su valor

- Underwood, mod. 314
- Underwood, mod. 5.
- Remington, mod. 10.
- Smith-Premier, 10.
- Adler
- Victor
- Fox
- Erica de viaje.

Todas en buen estado y garantizadas

Casa Underwood

Brossa 28 y Valero 2 Palma de Mallorca.

Hermoso piso

se alquila. Ramón Berenguer III, n.º 8.

Vendo sin fin

de 90, motor e instalación y banco de afilar. Razón: Berenguer III, 8-b.

Moto New Udson

de 2 1/4 H. P. dos tiempos, en perfecto estado y muy bien equipada vendo.

Informes: Jaime II, n.º 33 - Palma.

Le Printemps

NOVEDADES SEÑORILES Y CABALLERO

de 2 1/4 H. P. dos tiempos, en perfecto estado y muy bien equipada vendo.

Informes: Jaime II, n.º 33 - Palma.

ANTONIO M.º FUSTER

SAN NICOLÁS, 3 y 5

Rebaja Precios Verdad

en todas las secciones

Cortes pañete. a 200 Ptas.

Cortes Abrigo - 3 metros . . . 18'00

Cortes Gaban caballero . . . 25'00

Gamuza Superior 4'50

Buñandas seda 4'00

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

Nueva Sección SASTRERÍA

Buen corte - Precios Módicos

VENDO

Un dormitorio sicarandana Luis XIV.

Un dormitorio nogal moderno.

Un despacho escritorio librería 3 cuerpos.

Un comedor roble y 6 sillas asiento de cuero.

Una lámpara de gas y eléctrica para salón

objetos de cerámica antiguos.

Son Suñeret Reina Violante 10.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

El nuevo régimen

Obras militares aprobadas

Madrid 13 a las 24.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, inserta varias disposiciones, por las que se aprueba la construcción de las siguientes obras militares:

Reparación de las cornisas, líneas y bante del cuartel del Conde de Amureza (Valladolid) por un presupuesto de 9,793 pesetas.

El proyecto de construcción de un parque para material sanitario de campaña en Melilla, por 340 pesetas, más una propuesta eventual de 5.417 pesetas.

Reconstrucción de un garitón de madera, para carabineros de Eya de El Punto (Sevilla) por 413 pesetas.

Construcción de un aljibe, depósito de municiones en la alcazaba de Tetuán por 15.120 pesetas.

Reparación del almacén del campo de tiro de Houdon (Cartagena) por la cantidad de 15.320 pesetas.

Atenciones del Presidente

Madrid 13 a las 24.—El Presidente del Directorio, recibió en el ministerio de la Guerra al general Bermúdez de Castro, Subsecretario del Ministerio.

Igualmente recibió al Subsecretario del ministerio de Estado, al Presidente del Supremo, y al marqués de Hoyos.

Los domingos se venderá sidra

Madrid 13 a las 24.—El general Primo de Rivera ha concedido autorización a los sidreros para que los domingos puedan vender sidra.

Consejo del Directorio.—Acuerdos

Madrid 13 a las 24.—A las ocho y media terminó el Consejo celebrado por el Directorio.

El general Vallespina manifestó a los periodistas que a la primera parte del Consejo asistió el Subsecretario de Instrucción Pública, quien habla informado de los asuntos de varios asuntos de su departamento, principalmente sobre la ampliación de Escuelas y el mejoramiento de las existentes.

El Directorio abraza el propósito de crear muchas escuelas y cuando vuelva a ocuparse de este asunto, le prestará la debida y necesaria atención.

Continuó el estudio del proyecto reformando la actual ley de reclutamiento.

Conferencias

Madrid 14 a las 16.—Esta mañana han estado en la Presidencia:

El fiscal del Tribunal Supremo que ha celebrado una conferencia con el general Vallespina.

El Alto Comisario de España en Marruecos, general Aizpuru que ha conferenciado con el general Jordana.

El Gobernador militar de Alicante señor Bermúdez de Castro que ha celebrado una conferencia con el general Hermosa.

Y el Administrador de la Casa de la Moneda que ha conferenciado con el general Mustiera.

Petición al Directorio

Madrid 14 a las 16.—Una comisión de fabricantes de alcoholes de Alcazar de San Juan (Ciudad Real) ha visitado hoy en la Presidencia, al general Mustiera para interesar del Directorio que queden sin efecto las órdenes de suspensión de fabricación dadas por el delegado regio para la represión del contrabando en la zona Sur de España, por fundarse aquella medida en deficiencias de orden secundario, de las instalaciones, lo que a su juicio no justifica tan radical medida, pues viene a perjudicar a los industriales que se hallan al corriente en el pago de la contribución.

La mañana del Presidente

Madrid 14 a las 16.—El Presidente del Directorio ha permanecido toda la mañana en su despacho del ministerio de la Guerra, donde ha estado despatchando con los subsecretarios de los ministerios de Estado, Gobernación, Marina y Fomento.

El Subsecretario de Hacienda no ha ido a despatchar, por hallarse enfermo.

Ha estado también en el ministerio de la Guerra conferenciando con el general Primo de Rivera el Director general de la guardia civil señor Zubia.

Para que sea denunciado el tratado con Francia.—Conferencia con Primo de Rivera

Madrid 14 a las 16.—Una comisión del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, presidida por don Domingo Seret, ha celebrado hoy una conferencia con el Presidente del Directorio acerca de las peticiones que dicha entidad ha formulado para que sea denunciado el tratado con Francia y se modifique la política arancelaria que se viene siguiendo.

Primo de Rivera fatigado

Madrid 14 a las 12.—A las 6 de la tarde llegó Primo de Rivera a la Presidencia. Manifestó que carecía de noticias y que se hallaba fatigadísimo por haber recibido 18 visitas.

Economías

Madrid 14 a las 22.—En la Presidencia facilitaron una nota diciendo que el mes pasado, suprimiendo la fábrica militar de Zaragoza y repatriando 28.015 hombres se economizaron 2.753.000 pesetas; y como que se gastaron 1.468.75 pesetas por exceso de 28.755 hombres resulta una economía de 1.285.133 pesetas.

¿Se cometieron irregularidades?

Sevilla 14.—El gobernador ha enviado informe al alcalde de la instancia recibida por el Directorio, la cual le recibió el vecino de esta ciudad señor Cosmeos Vega.

Este pidió que se realizara una visita de inspección a los ayuntamientos. Según lo denunciado se cometieron irregularidades durante el tiempo que desempeñó la alcaldía el Conde de Uña.

Las supuestas anomalías se relacionan con una empresa que formaban el Conde de Urbión y el entonces teniente de alcalde señor Magallón, que era el depositario de los fondos municipales.

Los tratados de Comercio

Nota del Directorio

Madrid 13 a las 22.—En la Presidencia, se ha comunicado a la prensa la siguiente nota del Directorio Militar:

«El Gobierno recibe estos días contradictorios informes y apremiantes solicitudes, en distintos sentidos, según el interés que representan, para denunciar o mantener tratados comerciales en vigor con diversas naciones extranjeras.

Igualmente estimados dignos de consideración para el Directorio todos los intereses nacionales, hubiera tomado una decisión a tener con ellos exacto de las cifras por que se representan, ya que el hecho de denunciar tratados comerciales ya expresados no puede en ningún caso ser sentimiento de amistad internacional, máxime si existe el sincero propósito de irse guiando a nuevas convenciones.

Pero próximo el momento de comenzar a funcionar el centro organizado para estudiar para reunir todos los datos que puedan servir de base al estudio de los tratados, en el que han de tener representación todos los intereses y donde unos frente a otros, en presencia naturalmente de la representación del Estado, han de exponer y demostrar el fundamento de sus aspiraciones, el Gobierno ha creído que procedería con ligereza tomando por sí mismo una determinación en materia tan importante y propensa a confusión y apasionamiento antes de que este centro comience a desempeñar la misión para la que se crea, que es amplísima, pues en el han de integrarse todos los elementos de estadística y asesoramiento precisos para la confección de los nuevos aranceles y preparación de tratados comerciales.»

Firma regia

Madrid, 13 a las 22.—En la Presidencia se ha facilitado a última hora de la tarde nota de los siguientes decretos firmados por el Rey.

Presidencia

Resolución de varias competencias, ninguna de las cuales afecta a esa provincia.

Gracia y Justicia

Promoviendo a don Manuel Moreno Fernández Rodas a la plaza de magistrado del Tribunal Supremo.

Nombrando miembro de la Sala segunda del Tribunal Supremo a don Celerino Enjuto.

Promoviendo a la dignidad de marqués de la catedral de Pamplona a don Luis Goni.

Idem a chantre de la catedral de Teruel a don Victor Alegre.

Idem id. de la de Girona a don José Torres Rosell.

Idem arcipreste de la Urgell a don Juan Nieto Mateu.

Idem a canónigo de la de Cartagena a don Pedro Cantero.

Nombrando arcipreste de la catedral de Badajoz a don Fructuoso Calleja.

Idem dean de la catedral de Badajoz a don José Velardos.

Guerra

Declarando definitivas las pensiones de 50 céntimos diarios que se satisfacen por las zonas de reclutamiento.

Disponiendo que el general de brigada en situación de primera reserva don Leonardo Sánchez pase a la segunda por haber cumplido la edad reglamentaria.

Concediendo la cruz blanca del Mérito Militar al general de brigada honorario en situación de reserva don Joaquín Arguñales.

Autorizando la excepción de las formalidades de subasta y concurso para diversas obras en la zona del protectorado de Marruecos.

Proponiendo para el mando del tercer regimiento de artillería ligera al coronel don Manuel Ruiz.

Idem a los coroneles de ingenieros don Ramón Navarro y Rudesindo Montoliu para el mando del tercer regimiento de za-

padores minadores y del primero de Telégrafos respectivamente.

Idem al teniente coronel de Ingenieros don Manuel Manella para el mando del batallón de Radiotelegrafía de campaña.

Idem para el cargo de jefe del servicio de Aeronavegación al coronel de Ingenieros don Cesáreo Díez.

Idem para el cargo de jefe del servicio de aviación al coronel de Ingenieros don Ricardo Alvarez Espejo.

Concesión del empleo de capitán de la escala activa de ingeniería a don Federico Olaviz por méritos contraídos en campaña.

Concediendo el empleo superior a los tenientes ya fallecidos don Antonio Segura, de infantería y don Gabriel Izquierdo de caballería, por méritos contraídos en campaña.

Idem la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo rojo al capitán de la caballería don Saïd por los servicios prestados y los auxilios facilitados a nuestras tropas.

Concesión de la medalla de subalternos por la patria pensionada a tres jefes y diez oficiales heridos en operaciones de campaña o en accidentes de aviación.

Idem la medalla militar al primer tabor de tropas regulares indias de Tetuán por su brillante actuación en el combate de 19 agosto de 1923, en Peñas Kait.

Hacienda

Concesión de honores a diversos funcionarios en el acto de jubilarse.

Gobernación

Nombrando consiliario del patronato de las Harinas a don Jaime Ramonell, ingeniero de caminos.

Disponiendo que el Director General de Sanidad forme parte de dicha Junta Consiliaria.

Fomento

Aprobando el proyecto para la adquisición por concurso de una tonelada de amate para barcos de 35.000 toneladas y material de cadenas para el fondo en el puerto de Cádiz.

Autorizando al ministerio para abrir un concurso de proyectos para la ejecución de diques secos y de cámara en el puerto de Cádiz.

Nombrando comendador de la orden del Mérito Agrícola a don Alfredo Mollet.

Visitas

al Presidente

La construcción de casas baratas

Madrid 13 a las 24.—Después de la reunión del Directorio su presidente general Primo de Rivera recibió varias visitas, entre ellas la del general Cavañes y del presidente del Instituto de Reformas Sociales y varios vocales quienes pidieron al Gobierno que sea entregada por el Estado la cantidad consignada en presupuesto para préstamos hipotecarios para aplicarla a la construcción de casas baratas con destino a una sola familia, la que amortizara el capital empleado pasará a ser propiedad del inmueble.

Primo de Rivera se mostró propicio a acceder a esta petición.

Nuestras Cámaras de Comercio en América y Filipinas

El Comité de las Cámaras de Comercio de Ultramar que le pidió el desguase de los presupuestos de la cantidad que destina el Estado a subvencionar las Cámaras de Comercio españolas en América y Filipinas, pues dicho Comité conoce mejor las necesidades y hará la distribución con arreglo a la importancia de las poblaciones donde existan dichas Cámaras, con arreglo a la situación respectiva de la Cámara y al cambio de moneda.

Los ferroviarios

Los empleados de ferrocarriles que pidieron al Directorio que se les exima su Cooperativa de los impuestos, pues quieren cobrar la cantidad de los beneficios que obtienen de las compras.

Señoritas redentoras

Una comisión formada por tres señoritas que expuso al general Primo de Rivera un plan que tiene estudiado para conseguir la regeneración de España.

Peticiones de los catedráticos sustitutos

Una comisión de catedráticos de Institutos y de las escuelas especiales de Madrid para pedirle que restableciera la gratificación por residencia, que antes disfrutaban.

La "Gaceta,"

Concursos

Madrid 14 a las 16.—La "Gaceta" anuncia un concurso para proveer plazas de médicos militares de establecimientos balnearios en propiedad, de secretarios de Diputaciones provinciales, de jefes de sección de cuentas y presupuestos, y Contadores de fondos de Administración local, vacantes que se hallaban en suspenso en virtud de la real orden de septiembre último que prohibía hacer nuevos nombramientos.

Se amortizan varias plazas en la carrera diplomática y consular.

La Ley de justicia municipal

Una R. O. reformando el art. 18 de la Ley de justicia municipal.

Dispone que los Juzgados municipales concenrán en la primera instancia, en materia civil, las demandas cuyo valor no pase de mil pesetas.

El Decreto comenzará a regir el 1.º de marzo.

Los juicios de menor cuantía que estén pendientes se seguirán tramitando en cualquier instancia con arreglo a la ley de enjuiciamiento civil.

Esta competencia de los asuntos civiles atribuida a los Juzgados municipales tiene a hacer rápido y barato el procedimiento judicial.

Los arbitrios sobre los puestos en la vía pública

Una R. O. disponiendo que los Alcaldes de Ayuntamiento adopten medidas con objeto de que sus agentes al proceder a cobrar los arbitrios sobre los puestos en la vía pública exijan a los industriales las correspondientes patentes de la contribución industrial.

En caso de que carezcan de la misma se les impedirá seguir ejerciendo su industria.

Temporales

Madrid 13 a las 22.—Continuó en los temporales en toda España, con lluvias torrenciales y vientos huracanados.

En Madrid

En Madrid, el vendaval que reina estos días, adquirió durante la mañana de hoy un aspecto de huracán, derribando árboles, chimeneas y causando destrozos.

En Almería

Vigo, 13.—El huracán derribó el edificio del mercado público inmediato al Ayuntamiento.

El estrépito horrible alarmó a la barriada.

En el puerto entraron un vapor sueco y otro alemán averiados. También un velero desmantelado.

Se ignoran detalles de lo ocurrido con dichos barcos por no haberse podido establecer comunicación con tierra a causa del oleaje.

El senátoro de Finisterre anunció la galeota, adoptándose precauciones. Descarga un aguacero con fuerte vendaval que causó daños en algunas embarcaciones.

En Almería

Almería, 13.—Durante todo el día ha reinado fuerte temporal.

El violento ciclón causó grandes destrozos.

El mar ofrece un aspecto imponentísimo.

Varias embarcaciones pesqueras sufrieron la destrucción del velamen y las tripulaciones regresaron extenuadas por la terrible lucha con el mar embravecido.

En Huelva

Huelva, 13.—En Bollullos del Condado un ciclón arrasó las cosechas, derribando más de mil árboles de los olivares y encinares y hundiendo varias casas.

En un derrumbamiento resultaron dos hombres muertos y otros varios heridos.

En Castellón

Castellón, 14.—El huracán hace imposible el tránsito por las calles de la ciudad.

En el Grao el temporal ha causado destrozos.

El mar presenta aspecto imponente.

La barca pesquera "Amparo", propiedad de don Vicente Velle; se estrelló hoy contra la escollera corriendo sus tripulantes inminente peligro de perecer.

Se han suspendido las operaciones de carga de naranjas.

En Jaén

Jaén, 14.—Reina fuerte temporal de aire y lluvias.

Se sabe que los campos han sufrido daños de importancia.

En Villagarcía

Villagarcía, 14.—El temporal que se inició el día 4 persiste con violencia.

El puerto continuó cerrado.

Algunas embarcaciones se han ido a pique, aunque no ha habido que lamentar desgracias personales.

La cuestión de Marruecos

El parte oficial

Madrid, 13 a las 24.—Las noticias facilitadas en el Ministerio de la Guerra relativas a Marruecos, son las siguientes:

Zona oriental.—No se ha recibido parte acusando las novedades ocurridas en esta zona por haber sufrido las líneas varias averías a causa del temporal reinante.

Zona occidental.—En el vapor "Escolano" llegaron a Ceuta 1.024 reclutas procedentes de la cuarta región y el correo "Hesperides" llegaron 514 reclutas.

En este último vapor embarcaron 467

licenciados, que debían embarcar en el "Escolano" y no lo han hecho en espera de que llegue la expedición a Larache, retrasada a causa del temporal.

En la posición Ter, y a consecuencia del vendaval, voló un tablón y al caer fué a dar sobre un artillero, hiriéndolo.

Combate entre Abd-el-Krim y Hamido.—Victoria de Abd-el-Krim.—Hamido herido de gravedad

Tetuán, 13.—Noticias procedentes del Rif dicen que Amar Hamido se halla herido de consideración.

Los arcos de Abd-el-Krim penetraron en su casa y lo hirieron.

Después quemaron el aduar.

Abd-el-Krim formó una harca con elementos que retiró de nuestro frente.

Las fuerzas de Abd el Krim entablaron combate con las que capitaneaba Amar Hamido y al cuarto día de lucha consiguieron aquéllas llegar al aduar de este cabecilla, quemándolo e hiriendo de gravedad a Hamido.

Motivo la lucha el que Hamido abandonara el hermano de Abd-el-Krim.

Hamido era apoyado por el moro Medjud, jefe de la fracción Guesnaya.

Fuertes temporales.—Vapores retrasados

Melilla, 13.—A causa del fuerte viento de Poniente que sopla, los barcos llegaron con retraso.

Los vapores "Barceló" y "Pachol" trajeron cerca de mil reclutas.

Comunicaciones interrumpidas.—Bajas a los moros

Melilla, 13.—Ha quedado interrumpida la comunicación telefónica entre el campamento de Tafers y la posición de Tizzi Assa.

Los rebeldes hostilizaron a las fuerzas de ingenieros que se dedicaban a reparar la línea, consiguiendo dispersarlos desde la posición de la Loma roja, con fuego de fusiles y ametralladoras.

Los rebeldes sufrieron algunas bajas.

Unos malhechores averiaron la línea telefónica entre Alfau y Tifaraut, Ich-Usejar y Tistuin.

Odisea de un merito

Melilla, 14.—El fiscal del juzgado de Nador ha recogido a un niño indígena que vagaba por aquel territorio.

Parece que dicho niño es hijo del moro Amadi, al cual, durante la campaña de 1893, un presidiario le cortó las orejas.

El referido niño se presentó en el comedor popular donde le dieron de comer, siendo después bautizado.

Luego huyó, internándose en la zona francesa, donde unos moros le recogieron y le llevaron nuevamente a Nador.

Se gestiona que dicho niño entre en posesión de algunos bienes que dejó su padre, al morir.

Para la consolidación de la propiedad rústica y urbana, en Melilla

Melilla, 14.—La Junta directiva de la Cámara Agrícola ha visitado al Comandante general de esta plaza para comunicarle el viaje que una representación de dicha entidad llevará a cabo a Madrid para gestionar la consolidación de la propiedad rústica y urbana.

Fuerte convertido en observatorio meteorológico

Melilla, 14.—El antiguo fuerte de Sidi Gueraich será convertido en observatorio meteorológico.

Noticias generales

Accidente ferroviario.—Trenes correos detenidos

Madrid, 13 a las 24.—La inspección de guardia de la estación de Atocha, comunicó esta tarde a la Dirección de seguridad, los despachos recibidos de La Línea.

Se sabe que los correos de Valencia, Alicante, Cartagena, se encuentran detenidos en la estación de Chercules, por haber descarrilado un tren mixto.

Posteriormente se comunicó a la estación de Atocha, que había salido un tren de socorro para el lugar del descarrilamiento.

Se desconocen nuevos detalles.

Aplastada por un pino

Coruña, 14.—En Barcela, un pino, que había sido ya cortado, se desprendió en el momento en que una anciana pretendía coger algunas piñas, hiriéndola con tan mala suerte, que falleció instantáneamente.

La velocidad de los automóviles en Zaragoza

Zaragoza, 13.—Por esta Alcaldía se ha publicado un bando regulando la velocidad que han de llevar los automóviles dentro de la capital.

Banquete a bordo del "Queen Elisabeth"

Santa Cruz de Tenerife, 13.—A bordo

del acorazado británico «Queen Elisabeth» se celebró el anunciado banquete oficial.

El almirante del buque, recibió después del banquete a los periodistas expresando sus simpatías por España, haciendo grandes elogios de las islas Canarias.

Cumplimentando al Rey
Madrid 13 a las 24.—Cumplimentó al Monarca, el Agregado militar en la Embajada de Francia.

Por negarse a unos requerimientos de amor
Zaragoza 13.—En una casa situada frente a la estación de Porte, el factor Anio Tamayo, que sostenía relaciones amorosas con Asunción Arteta, agredió a esta con una plancha fracturándole la base del cráneo.

La guardia civil, detuvo horas después al agresor.
La citada mujer, que era de estado casada, fué seguidamente conducida a la Casa de Socorro donde falleció a poco de ingresar.

El agresor, apellidado Tamayo, era huésped de un matrimonio que vivía en Caspe, en la estación del Norte, con dos hijos.
A poco de residir allí, entabló, según unos, relaciones amorosas con la dueña y según, otros no hubo más que requerimientos amorosos, que ella rechazó siempre, ocurriendo precisamente el drama por persistir ella en su negativa.

Grave denuncia.—Figuran acusadas personas conocidísimas
Almería, 13.—Se ha presentado en este juzgado una denuncia, asegurando un jefe del Ejército que es el denunciante, que la mujer llamada Manuela Argente murió envenenada y que se perpetró el crimen para robarle valiosísimas joyas.

El juzgado admitió la denuncia y practico las primeras diligencias.
Aparecen acusadas por estos delitos personas conocidísimas de la localidad.
Con el fin de examinar las vísceras del cadáver, serán exhumados sus restos.

Los reyes
Madrid 13 a las 24.—La reina doña Victoria Eugenia asistió a la función del teatro Apolo.
Don Alfonso marchó a las siete de la tarde guiando un auto, a una finca del marqués de Peñaranda.

Acompañan al soberano el conde de Maceda y el marqués de Viana.
Conferencia del Dr. Recasens
Madrid 13 a las 24.—En el salón de actos del Ateneo dió anoche el decano medicina doctor Recasens, una conferencia sobre la ciudad universitaria.

El mencionado disertante fué muy aplaudido.
Maquinista aplastado—Tren que descarrila
Alcázar de San Juan 13.—El maquinista de la compañía Madrid-Zaragoza y Alicante Lorenzo Ortiz, fué atropellado por la locomotora, quedando completamente destrozado.

El tren mixto andaluz número 30 que se dirigía a Alicante, descarriló en el cambio de agujas de la estación de Corcoles.
Quedaron averiados el furgón de cabeza y siete coches de viajeros.
La vía quedó interceptada.
Por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

¿Se trata de un atropello o de un crimen?
Madrid 14 a las 20.—En el hospital provincial ha fallecido el hombre encontrado en la calle de Fortuny.
Le identificó su hermano; se llamaba Prudencio Robles Gómez, de 25 años de edad, soltero y era desbravador de caballos.
Dormía en una cuadra próxima al lugar del suceso en unión de otro compañero llamado Maera.

Ambos con otros amigos, estuvieron bebiendo en diversos establecimientos aca bando por emborracharse.
Se ha detenido al Maera y a los demás acompañantes suponiéndose pueda tratarse de un crimen, aunque persiste la creencia de que se trata de un atropello de automóvil, cuyos ocupantes, después de arrollar a la víctima, la colocaron junto a la acera dejándola abandonada hasta que la encontró el sereno.
La autopsia es esperada con interés creyéndose que se descubrirá lo ocurrido.

El precio del pan
Madrid 14 a las 20.—El gobernador facilitó una nota a la prensa diciendo que el precio del pan debe guardar relación con el precio de los trigos y de las harinas.
En vista de la elevación del precio de los trigos la Junta de abastos autorizó la elevación en dos céntimos del precio del pan.
Este desde el día 16 se venderá a 60 céntimos el kilo.

Somatenista que se excede
Madrid 14 a las 20.—El gobernador ha ordenado que se abra sumaria al encargado de una tienda de comestibles, sita en la calle del Amor de Dios, 13 y 15 que aprovechando su calidad de subcabo del somatén ordenó la detención de un inspector de abastos que cumplía con su deber.

Enfermos
Madrid 14 a las 20.—Persiste la gravedad del eseurito Inuria.
El exministro señor Olaguer-Feliu se encuentra muy mejorado.

Visita a un museo
Huelva 14.—El profesorado de la Universidad de Liverpool se propone visitar el museo arqueológico de Niebla.

Puestos en libertad
Madrid 14 a las 20.—Se ha levantado la incomunicación a 19 individuos detenidos por concionar a otros el día de la huelga de chofers.

Nueva empresa eléctrica en Almería
Almería 14.—El gerente de la nueva empresa eléctrica del valle de Lecrin ha visitado al gobernador y al alcalde.
Esta empresa se hizo cargo el día 1 del actual del alumbrado que explotaba la empresa Lebon presentando nuevas tarifas de alumbrado.

A Madrid
Almería 14.—En el correo ha marchado a Madrid el general gobernador Sánchez Ortega, encargándose del mando el coronel Lanza.

Cómodo comercio
León 14.—La guardia civil ha detenido a un sujeto llamado Eusebio Iglesias por vender, sin autorización de su dueño, dos mil arrobas de carbón.

Romanones a Italia
Madrid, 14 a las 20.—El Conde de Romanones marchará el día 20 a Niza.
Desde allí se trasladará a Italia visitando varias provincias.
Regresará en los primeros de abril.

Llegada del Marqués de Cortina
Madrid, 14 a las 20.—En el rápido de Lisboa llegó a Madrid el Marqués de Cortina, recibiendo los ex ministros señores Silvela y Matos y amigos particulares.

Un telegrama de la Cámara de Comercio de Almería
Almería, 14.—El presidente de la Cámara de Comercio ha dirigido un telegrama al general Primo de Rivera expresándole la extrañeza que ha causado en las clases mercantiles haberse empleado los elementos necesarios para establecer un campamento de reserva para África, en tanto que en Alicante se hallan casi terminados los trabajos de instalación de aquella brigada.

Acuerdos del Ayuntamiento de Cádiz
Cádiz, 14.—En la sesión celebrada hoy en el Ayuntamiento se acordó dirigir un telegrama de gratitud al Directorio por haber concedido primas de construcciones navales lo cual redundará en beneficio de los intereses de Cádiz.
También se acordó dirigir otro telegrama al Marqués de Comillas diciéndole que ya que siempre se ha preocupado de los intereses de esta capital se proceda cuanto antes a construir el vapor «Magna»

De ellas 285 se hallan descargadas y eran de antimonio; en todo iguales a las que fueron ocupadas hace algunos meses en un automóvil que pasaba por las inmediaciones de Rubí.
Otras 81 eran de hierro fundido y estaban cargadas con pólvora clorurada y remachos de acero, careciendo de mecha.
La mayoría de bombas iban encerradas clavadas y precintadas en botes de leche marca «La Lechera» y se cree que hacia cuatro meses que se hallaban depositadas en el sitio donde se encontraban.

También analizó el citado capitán un paquete de 10 kilos de peso de pólvora clorurada.
El asalto a la Casa Salisachs Consejo de guerra
Barcelona 14 a las 24.—En la Sala de Justicia de los cuarteles de Roger de Lauria se ha celebrado el Consejo de guerra contra Amadeo Santandreu y Enrique Alburquerque, acusados del delito de insulto a la fuerza armada.
El delito ocurrió la tarde del 29 de agosto último, poco después de haber cometido el asalto a la Casa Salisachs.
Según parece, a Santandreu y Alburquerque, presuntos autores del ataque, les dió alcance en la calle de Ausias March, una pareja de la Guardia civil.
Al verse acosados dispararon varios tiros de pistola contra sus persiguidores resultando herido el cabo de la Guardia civil Salvador Salas, que tardó 34 días de la lesión que sufrió.
El fiscal teniente auditor pidió para el Santandreu la pena de cadena perpetua y 12 años de prisión mayor para Alburquerque por ser menor de 18 años.
El defensor, capitán de la comandancia de Ingenieros don Manuel Compañis, solicitó la libre absolución para sus patrocinados.
Terminada la parte pública del acto el Tribunal deliberó para dictar sentencia que será firme cuando la apruebe el Capitán General.

Detenciones
Barcelona, 14 a las 24.—Han quedado a la disposición de la autoridad militar dos individuos detenidos por supuestas informaciones tendenciosas contra un Banco establecido en esta ciudad.
Nafragio de una barca
Barcelona 14 a las 24.—Comunican de San Feliu de Guixols que ha zozobrado una barca de pesca, siendo salvados tres de sus tripulantes.
Otro fué recogido moribundo y falleció a los pocos momentos.
Otros tres tripulantes han desaparecido, suponiendo que se han ahogado.

909 bombas analizadas en el Campo de la Bota
Barcelona 14 a las 24.—El capitán de artillería señor Odezoleta ha reconocido en el Campo de la Bota 909 bombas encontradas días atrás en la calle de los condes de Benlloch.

llanes con lo cual resultarían favorecidos miles de obreros.

Un artículo de Unamuno
«Los que no tengan más que buena voluntad que se arrinconen»
Madrid 14 a las 20.—«El Liberal» publica un artículo de Unamuno rechazando la propuesta del Partido Nacional para el momento en que sea preciso sustituir el actual Gobierno.
Cree que debajo de esta denominación se encuentra un engaño.
En política dice que no entiende lo que puede ser eso de Partido Nacional, que no resolvería nada ni reconstruiría nada.
No hay mejor vacuidad política que la de una agrupación de patriotas de buena voluntad; pero esto no basta para gobernar.
Nada de partidos nacionales; nada de monopolio del patriotismo ni de ortodoxia.
Por patriotismo civil y consciente queremos política y que los que no tengan más que buena voluntad que se arrinconen.
La voluntad, aunque sea buena, sin doctrina política, hace daño.

Partido de selección
El equipo nacional de fútbol jugará en Milán
Madrid 14 a las 22.—En el «Stadium Metropolitan» se celebró un partido de selección para elegir los jugadores que formarán el equipo nacional que jugarán en Milán con el equipo selección italiana.
Asistieron, a pesar de la inseguridad y frialdad del tiempo, más de 20 mil espectadores.
Arbitró el encuentro el presidente del Colegio Nacional don Luis Colla, y los equipos se alinearon en la siguiente forma:
(A) Zamora, Pasaña, Clemente, Samitier, Sancha, Molles, Perea, Triana, Montañón, Polo y Sagi-Barba.
(B) Oscar, Acedo, Vallana, Gamborena, Meana, Gabino, Germán, Zabala, Oscar, Carmelo y Aguirre-Zabala.
El juego se llevó sin que ningún equipo dominara completamente al otro.
El tiempo terminó con empate a cero.
En el segundo tiempo el equipo (B), logró anotarse un tanto de un «shots» insuperable de Zabala tirado a menos de dos metros de la puerta.
El juego del equipo (B) fué mejor.
Indudablemente se distinguieron algunos jugadores del (A), como Zamora, Pasaña, Perea y Polo.
El equipo (B) especialmente los delanteros jugaron con más notación que el equipo (A).
Merecen mención especial Oscar, que ha pasado «shots» de los más bellos y Zabala.

Reparaciones aprobadas en el fuerte de Enteroroat y en las baterías de Alfonso XIII
Madrid 13 a las 24.—El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una Real orden aprobando las proyectadas obras de reparación en el fuerte de Enteroroat y las Baterías de Alfonso XIII por la cantidad de 3.910 pesetas.

El nuevo Capitán General de Baleares es recibido por el Presidente
Madrid 13 a las 24.—El Presidente del Directorio, General Primo de Rivera, recibió entre otras visitas en el ministerio de la Guerra, la del nuevo Capitán General de Baleares, don Fernando Carbó.

Don Jaime Garau Muntaner
Barcelona 14 a las 24.—El próximo martes cumplirá la edad reglamentaria para pasar a la situación de reserva el intendente don Jaime Garau Muntaner.

También ha expresado su gratitud hacia las 55 División inglesa que vino a luchar en unión de los franceses y en defensa de ésta, y que trazó con su sangre una de las páginas más hermosas de la Historia de Inglaterra.

Sesión del Senado
Paris, 14.—El Senado ha aprobado un proyecto de ley en el cual se estipula la creación de una oficina de minas dominada del Sarre. Por este proyecto se adoptaría además la decisión de poner dichas minas bajo la autoridad del ministro de Obras públicas.
Los senadores que fueron designados para estudiar la actual situación de dichas minas, han comprobado que la explotación se lleva a cabo de una manera muy satisfactoria, hallándose en pleno rendimiento.
El ministro de Obras públicas señor Le Trocquer, ha manifestado que el Gobierno no ha resuelto utilizar las minas del Sarre como reguladoras para el precio del carbón en Francia.
Además, los beneficios de la explotación serán entregados al Tesoro.

Convocatoria del Reichstag
Berlín, 14.—Ha sido convocado el Reichstag para el día 20 del corriente.
La comisión de negocios extranjeros del Reichstag ha sido convocada para el día 18.

Próximamente LA DANZA DE LAS LIBÉLULAS

Junta de Plaza y Guarnición de Mallorca
El día 20 del actual y a las 10 de su mañana, se celebrará un concurso por la misma, para la adquisición de 20 Qm. de harina para pan de hospital, 300 Qm. de harina para pan de tropa, 8 Qm. de sal, 100 Qm. de leña para hornos, 800 Qm. de cebada, 800 Qm. de paja para pienso, 20 litros de aceite, 150 Qm. de carbón vegetal, 20 Qm. de carbón de cok y 10 Kgs. de sosa para el Parque de Intendencia; y de los artículos necesarios para el suministro del Hospital Militar de esta Plaza, estando expuesto el pliego de condiciones en la Secretaría del Gobierno Militar todos los días laborables de 9 a 13.—Por la Junta.—El Comandante Médico Secretario, Juan Romo de Oca.

Tranvia Arenal
Por acuerdo del Consejo de Administración y a tenor de los artículos 13, 14 y 18 de los Estatutos se convoca a Junta General ordinaria para el día 17 del corriente a las 11 de la mañana en el local social, Avenida del Comercio Roselló, 107.
El depósito de las acciones puede verificarse en las oficinas de la Sociedad hasta 24 horas antes de la señalada para la reunión.
Palma 7 de Febrero de 1924.—Por acuerdo del Consejo de Administración.—El Secretario, Bartolomé Moner.

Ferrocarril de Sóller
De conformidad con lo dispuesto en el artículo 19 de los Estatutos, y por acuerdo de la Junta de Gobierno, esta Sociedad celebrará Junta General ordinaria el día 24 de los corrientes, a las diez de la mañana, en el edificio social.
Tienen derecho a concurrir a ella, los accionistas, que depositen sus acciones en la caja de la Sociedad, con 24 horas de anticipación, por lo menos, a la hora señalada para la Junta, y recoger, a la vez, la pupleta de asistencia, que les será entregada en las propias oficinas, según previene el artículo 20.
Sóller 6 de Febrero de 1924.—El Presidente, Juan Puig.—Por A. de la J. de G.—J. Torres, Srlo.

Dr. Mirats
DE BARCELONA
Medicina y Cirugía
Consulta de 11 a 1
Calle de la Gloria, 25 - pral. PALMA

Idiomas
Lecciones particulares de Alemán, francés e inglés.
Informes: En esta Administración, Danús 2

Dr. Lobisch
Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).
VILLA MODELO
esquina Avenida Conde de Salent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.
Consulta de 9 a 1
IMPRENTA DE «EL DIA»

CINE MODERNO
(SALÓN PREDILECTO)
En Palma a las 5 y media
película italiana en cuatro partes, ediciones GENINA FILM, de Turin
Exite grandioso de la magnífica creación de SOAVA GALLONE (la mejor artista moderna italiana)
Colosal éxito de la novena jornada (final) de la grandiosa serie francesa
CONFESIÓN TARDÍA
LOS MISTERIOS DE PARIS

Lunes: BUENOS AMIGOS, por Charles Buck Johns y MANOS DE ARMIÑO 5.

cargo de gobernador militar de Mallorca, pasando a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Reparaciones aprobadas en el fuerte de Enteroroat y en las baterías de Alfonso XIII

Madrid 13 a las 24.—El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica una Real orden aprobando las proyectadas obras de reparación en el fuerte de Enteroroat y las Baterías de Alfonso XIII por la cantidad de 3.910 pesetas.

El nuevo Capitán General de Baleares es recibido por el Presidente

Madrid 13 a las 24.—El Presidente del Directorio, General Primo de Rivera, recibió entre otras visitas en el ministerio de la Guerra, la del nuevo Capitán General de Baleares, don Fernando Carbó.

Don Jaime Garau Muntaner

Barcelona 14 a las 24.—El próximo martes cumplirá la edad reglamentaria para pasar a la situación de reserva el intendente don Jaime Garau Muntaner.

Cotizaciones de Bolsa
Barcelona 13 a las 24'00

Franco	34'95
Libras	33'75
Dollars	7'85
Liras	34'10
Nortes	61'35
Alicantes	61'05
Orenses	00'00
Andaluzes	51'50
Filipinas	00'00
Coloniales	00'00
Plata	17'50
Dóces	00'00
Franco suizo	00'00
Franco belgas	00'00

Bolivia
Nuevo impuesto
La Paz, 14.—Se ha establecido un impuesto de 20 céntimos sobre el quintal métrico de plomo que se exporte.

Argentina
Sacudida sísmica
Buenos Ayres 14.—Dicen de La Rioja que en aquella población se han sentido ligeros temblores de tierra.

Inglaterra
Buscando un tesoro
Londres 14.—Ha salido de Vancouver una expedición al mando del capitán Polkinghorne con destino a las islas Coicas en el Océano Pacífico, con objeto de buscar un tesoro que se halla escondido.
Las islas Coicas sirvieron durante mucho tiempo de albergue a los piratas y allí almacenaban el producto de sus rapiñas.
Se dice que el tesoro se eleva a algunos millones de libras esterlinas en lingotes de oro.
Esta es la tercera tentativa que hace el capitán Polkinghorne para descubrir estos tesoros.
Hace ya algún tiempo salió otra expedición con este mismo objeto.

Por qué Mac Donald es ministro de Negocios Extranjeros
Londres, 14.—Ha declarado el señor Mac Donald que los motivos que le han inducido a tomar a su cargo la cartera de Negocios Extranjeros, han sido sus deseos de dar a la política extranjera de su país el peso de su autoridad como primer ministro.

Francia
Monumento a los soldados ingleses muertos en la guerra
Paris, 14.—Se ha celebrado en el Ayuntamiento una recepción en honor de la Comisión municipal de Liverpool venida a Francia con objeto de asistir a la colocación de la primera piedra del monumento que se proyecta levantar en Liverny a la memoria de los soldados ingleses muertos durante la guerra europea y a la fundación de un Dispensario en dicha población.
El señor Lalou, presidente del Consejo municipal de Paris, el prefecto del Sena y el alcalde de Liverpool pronunciaron discursos.
El presidente del Consejo Municipal de Paris, al dar la bienvenida a la Comisión del Municipio de Liverpool, dió las gracias al lord alcade de aquella capital señor Arnold Rushton por haberle proporcionado al entrar en la antigua Casa, en donde late el corazón de la ciudad de Paris, gratuita ocasión para afirmar de nuevo la cordialidad de sentimientos que experimenta el pueblo de Paris hacia el pueblo británico.

De Barcelona

Manifestaciones del señor Alvarez Campa
Barcelona, 14 a las 24.—Esta tarde hemos tenido ocasión de hablar con el señor Alvarez Campa respecto al rumor que viene circulando estos días referente a que van a ser nombrados más concejales de Real Orden.
Nos ha dicho éste que ignoraba el fundamento que pudiese tener tal rumor aunque suponía que todo ello no era más que una mala interpretación.
Oficialmente nada se ha dicho pero se supone que el rumor ha partido de la probabilidad que existe de que se nombren más concejales al entrar en vigor la nueva ley municipal pura, según noticias, corresponden al Ayuntamiento de Barcelona 63 concejales.
Un periodista preguntó al señor Alvarez Campa:
—¿Cómo van a ser nombrados estos concejales que faltan para completar el número?
—Eso es lo que ignoro—contestó el interrogado.

Registros domiciliarios y encarcelamientos
Barcelona, 14 a las 24.—En el Sindicato único de metalúrgicos efectuó la policía un registro cachando a todos los que se encontraban en el local.
—La guardia civil después de haber practicado diferentes registros en Sabadell ha detenido a José Calz, quien ingresó en la cárcel.

Detenciones
Barcelona, 14 a las 24.—Han quedado a la disposición de la autoridad militar dos individuos detenidos por supuestas informaciones tendenciosas contra un Banco establecido en esta ciudad.
Nafragio de una barca
Barcelona 14 a las 24.—Comunican de San Feliu de Guixols que ha zozobrado una barca de pesca, siendo salvados tres de sus tripulantes.
Otro fué recogido moribundo y falleció a los pocos momentos.
Otros tres tripulantes han desaparecido, suponiendo que se han ahogado.

909 bombas analizadas en el Campo de la Bota
Barcelona 14 a las 24.—El capitán de artillería señor Odezoleta ha reconocido en el Campo de la Bota 909 bombas encontradas días atrás en la calle de los condes de Benlloch.

El asalto a la Casa Salisachs Consejo de guerra
Barcelona 14 a las 24.—En la Sala de Justicia de los cuarteles de Roger de Lauria se ha celebrado el Consejo de guerra contra Amadeo Santandreu y Enrique Alburquerque, acusados del delito de insulto a la fuerza armada.
El delito ocurrió la tarde del 29 de agosto último, poco después de haber cometido el asalto a la Casa Salisachs.
Según parece, a Santandreu y Alburquerque, presuntos autores del ataque, les dió alcance en la calle de Ausias March, una pareja de la Guardia civil.
Al verse acosados dispararon varios tiros de pistola contra sus persiguidores resultando herido el cabo de la Guardia civil Salvador Salas, que tardó 34 días de la lesión que sufrió.
El fiscal teniente auditor pidió para el Santandreu la pena de cadena perpetua y 12 años de prisión mayor para Alburquerque por ser menor de 18 años.
El defensor, capitán de la comandancia de Ingenieros don Manuel Compañis, solicitó la libre absolución para sus patrocinados.
Terminada la parte pública del acto el Tribunal deliberó para dictar sentencia que será firme cuando la apruebe el Capitán General.

Detenciones
Barcelona, 14 a las 24.—Han quedado a la disposición de la autoridad militar dos individuos detenidos por supuestas informaciones tendenciosas contra un Banco establecido en esta ciudad.
Nafragio de una barca
Barcelona 14 a las 24.—Comunican de San Feliu de Guixols que ha zozobrado una barca de pesca, siendo salvados tres de sus tripulantes.
Otro fué recogido moribundo y falleció a los pocos momentos.
Otros tres tripulantes han desaparecido, suponiendo que se han ahogado.

909 bombas analizadas en el Campo de la Bota
Barcelona 14 a las 24.—El capitán de artillería señor Odezoleta ha reconocido en el Campo de la Bota 909 bombas encontradas días atrás en la calle de los condes de Benlloch.

Asuntos de Baleares
El general Challier a la reserva
Madrid 13 a las 22.—Entre los decretos firmados por el Monarca hoy, figura uno disponiendo que el general de división don Lorenzo Challier Cortés cese en el